
無業男子王俊彥早前潛

入禮賓府後花園投擲爆燃

物，被控一項縱火罪，他

昨日在區域法院承認控

罪。案情披露更多驚人細

節，警方發現被告的筆記

本中，寫有時任行政長官

和主要官員、立法會議員

等 25 個名字及住址等資

料，以及沙林毒氣化學方

程式。被告曾在網上搜尋

「化學反應爆炸、爆炸香

港」等資料。法官姚勳智

下令還押被告至3月31日

求情和判刑，以待為他索

取背景及心理報告。
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無業男認潛禮賓府縱火還押候判
曾網上搜尋「爆炸香港」筆記本記錄高官住址沙林毒氣方程式

◆香港文匯報記者 葛婷

香港文匯報訊（記者郭倩）去年9月觀塘安
達臣道一處地盤內發生天秤塌下嚴重工業意
外，導致3死6傷。經過長達半年的調查，勞工
處正式對涉事公司作出檢控，但未向家屬及公
眾公布意外調查報告。工聯職安健協會昨日舉
行記者會，促請政府盡快公布調查報告，以及
通過職安健條例修訂。會上，家屬哭訴無法接
受兒子死得「不明不白」，質疑政府處理手
法，「為何MIRROR演唱會墜屏幕事件早已公
布詳情，工業意外就一筆帶過？」

死者家屬質疑「拖字訣」
安達臣地盤意外中，最年輕的死者、年僅22
歲的工程師助理潘浩鈺，其母親昨日出席記者
會時形容，過去半年「生不如死，生活全被打
亂。」潘母手持兒子的進修證書及參與義工服
務的感謝狀，形容兒子生前是一名積極上進青

年，「他還這麼年輕，本應還有很多可能性，
卻因人為意外而慘死，並到現在還未有個真
相。」
去年MIRROR演唱會屏幕墜下事故，政府迅

速展開調查，並已公布事件詳情，但對安達臣
道的工業意外卻「拖字訣」。潘母說：「雖然
MIRROR事件發生在前，但無人死亡，為何對
於更嚴重的工業意外反而未能公布調查報
告？」她表示意外發生半年後仍未收到任何賠
償，「已向勞工處遞交表格，但從未有人來聯
絡我。」

郭偉强促落實職安健條例修訂草案
工聯職安健協會顧問及立法會議員郭偉强提

出，天秤意外是近年香港嚴重的大型意外，從
側面顯示出現有巡查力度不足的問題，政府除
了要加強對違法僱主的檢控外，勞工處亦有責

任加強巡查及執法，尤其是實地巡查。他促請
政府盡快通過及落實職安健條例修訂草案。
工聯職安健協會副主席葉偉明表示，勞工處雖

對涉事公司進行檢控，但不公布具體的公司及所
檢控的罪項實屬令人費解，促請公布詳細調查報
告，還死者家屬一個合理的交代。另外，他建議
政府立法規定，投標時有關公司及負責人員須透
露以往相關的違規情況，並建立不合格人員制
度。

香港文匯報訊（記者文森）政府擬修例放寬非本地培
訓的護士、牙醫註冊要求，並計劃遠赴外地招攬境外醫
生來港。在昨日立法會會議上，醫務衞生局局長盧寵茂
表示，護士人手短缺，以致面對沉重工作壓力，進而又
加速人才流失，造成惡性循環，有必要放寬註冊資格，
方便輸入更多人才。港大醫學院院長劉澤星昨日於電台
節目上贊同輸入非本地培訓的醫護，「但要提供適應期
支援」，並建議積極引入內地醫療人手，紓緩公共醫療
壓力。

執業試合格率低 影響投考意慾
現時要在香港成為註冊或登記護士，可以經本地機
構、學院培訓，或通過香港護士管理局舉辦的執業考試
兩個途徑。盧寵茂指出，受疫情影響，來港參加護士執
業試的人數減少，且合格率很低。以2021年為例，有73
人參加第一部分的筆試，只有11人合格，其後有8人參
加第二部分的實習試，結果只有4人合格；去年更只有20
人考筆試，合格率僅10%。他認為合格率低亦影響投考
意慾，由於近年單憑執業試引入的非本地培訓護士已下
降至接近個位數，因此需要開闢新途徑增加人手。
會上，不少立法會議員表示支持輸入護士，但關注如

何確保申請人質素。醫療衞生界立法會議員林哲玄詢
問，申請人士有何先決條件，例如有何工作經驗及學術
要求？盧寵茂說，會考慮他們的畢業地區，但與醫生不
同，醫學院有明顯的排名，護士則可能要考慮實際在哪
個地方執業、負責什麼專科。政府會徵詢並考慮業界意
見，由護士管理局作最終決定。
政府早前已表示考慮放寬引入境外牙醫的要求，盧寵

茂昨日回答記者提問時說，「香港以往都依靠外來的牙
醫提供服務，他們的水準在他們的國家有確實保證，本
港有不同的機構監察牙醫的水平，能夠確保他們的質素
符合要求。」
香港牙醫學會會長王志偉昨日在電台節目指出，政府

應該思考牙醫為何不選擇在公營醫療系統服務，是否與
晉升機會、工作環境、薪金及培訓等問題有關？政府除
了吸引牙醫進入公營系統，亦可善用私營市場，向私人
執業的牙醫購買服務。

劉澤星倡引入內地醫療專才
對於醫管局將到英國招聘非本地培訓醫生來港工作，

劉澤星認為有助引入專才，相信當地受訓的香港學生回
港工作，在醫療系統應用和語文方面不會有很大問題，
但當地醫生照顧患者人數比例遠低於香港，局方要協助
他們適應。他認為，香港公營醫院缺乏急症、內科和外
科等人手；內地患者數目多、病症多元，醫生人手亦較
多、臨床經驗更豐富，希望香港可引入這方面專才填補
人手短缺。他認為香港可借鑑內地經驗，推動中西醫結
合，港大中醫藥學院亦正就此進行研究。

香港文匯報訊（記者金文博）人工智能（AI）
工具ChatGPT對教育帶來重大衝擊，特別是學生
有機會用以抄襲。香港中文大學有教師近日首次
發現有學生以ChatGPT做功課，但由於校方當時
仍未有禁止相關做法，他只能依據作業水準給予
低分，無法進一步追究。該教師分析，該類AI工
具 擅 長 輸 出 「 認 真 的 胡 扯 （serious non-
sense）」，其文章內容並帶有看似權威但欠驗
證、善評價但缺細節等四大特徵。
中大新聞與傳播學院助理教授方可成前晚在社

交媒體發帖表示，他「捉到」一名就讀商學院的
學生以ChatGPT做功課。該作業以英文作答，要

求用較少主觀評價但更多事實和細節的新聞風
格，寫一篇關於在中國媒體行業重要人物的文
章。
他提到，該份功課一開始由助教評改，只獲得

8.5分的非常低分（滿分15分），助教評語指文
中有很多用詞不同的重複信息，而整篇文章以評
價語句為多，較少細節和例子，和其他同學作業
風格大相徑庭。

方可成說，在仔細閱讀該學生的文章後，很快
意識到助教評語正是ChatGPT的風格，並發現至
少三處重要信息錯誤。該文是關於一名紀錄片導
演，但虛構他獲得兩個獎項，更錯誤描述了其紀

錄片的情節，而該紀錄片曾於課堂上播放，所有
學生理應都知道其內容，所以他基本能確定該文
章是以ChatGPT所寫。
方可成由此歸納出4項由ChatGPT等生成式AI

工具撰寫文章的特徵，包括「看起來具權威和可
信，但所提供的信息經不起驗證」，「善於總結
和評價，但缺乏故事和細節」，「用不同的措辭
重複同樣的信息」，以及「幾乎沒有拼寫或語文
錯誤」。
他說，自己曾嘗試了另一個基於ChatGPT的文

獻搜索工具，聲稱可以幫助用家找到各個領域的
研究論文，但結果是該些論文並不存在，其按要

求所提供的論文網頁連結也無效。當被告知連結
不正確時，該工具還會假裝不明白他在說什麼。

事發時未禁止 僅評低分無法再追究
至於對涉事學生的處置，方可成表示，他曾透

過電郵詢問其是否有使用ChatGPT做功課，該學
生一開始時還否認且聲稱「不知道AI可以寫文
章」，在被追問錯誤信息來源時才承認使用了
ChatGPT，但辯稱只是用它來「查找資料」，文
章是由自己所寫，又辯稱在寫文章時校方並沒有
禁止使用AI工具。因此，他只根據文章本身質素
給予很低的分數，無法作進一步追究。

中大生被揭用ChatGPT做功課 行文重複欠細節
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工聯促政府公布冧天秤調查報告

案情指，案發於2021年7月1日凌晨一時許，4名駐守禮
賓府的特務警察及警員聽到後山傳出多聲巨響，發現一

幅面積3米乘4米的植被起火，4人撲熄火種並報案。草叢被
燒至熏黑，着火處距離禮賓府主樓約50米。警方在現場一帶
檢獲6罐燒過的氣罐、兩罐燒過的白電油空罐及兩罐燒過的
松節水金屬罐，其中在一罐松節水金屬罐上發現被告指紋；
而在下亞厘畢道刺鈎鐵絲網找到的手套上，發現被告的DNA
及有甲苯成分。炸彈處理主任認為起火原因為土製燃燒裝置
所引致，而上述物品則屬裝置的殘骸。

爬入植被引爆燃燒物
調查發現，於2021年6月30日晚上，時年24歲的無業男子
王俊彥從寓所出發，前往中環及金鐘一帶，7月1日凌晨1時
許，他到禮賓府把已燃點的土製裝置拋向植被，當時植被沒有
即時起火或爆炸。被告再爬入植被引爆燃燒物，造成多次爆炸
及火警，之後攀越圍網離開，步行到上環乘坐巴士返回馬鞍山
住所。警方於7月2日上門拘捕被告，發現被告手臂、手腕及
膝蓋多處擦傷，他在警誡下承認「我有去禮賓府，嗰日係2021
年7月1日。」警方在其寓所檢獲被告案發時身穿的衣物及黑
色背囊，內有砂糖、噴漆、打火機、火柴盒及多用途刀。
案情指，根據警方翻查的閉路電視片段顯示，2021年6月
26日中午，被告王俊彥曾到其住所附近的立法會議員辦事
處，對着辦事處閉路電視鏡頭拍照。警方後來對照被告的筆
記簿，發現當中列出時任行政長官、政府主要官員、立法會

議員、建制派支持者及他們家人等25個人名，以及他們的辦
事處、住所或官邸地址等資料，當中包括他住所附近的某議
員辦事處。

案發前曾「踩線」記錄天眼位置
被告的筆記還附有巡視禮賓府環境的紀錄，包括寫有「大
門兩警」及閉路電視位置等。閉路電視顯示，6月27日，被
告與一名女子圍繞禮賓府巡視，當女子指向閉路電視鏡頭
時，被告隨即朝鏡頭方向拍照，他們曾途經禮賓府大閘，當
時有兩人看守大門。此外，被告筆記亦有製造土製燃燒裝置
的物品清單及沙林毒氣化學程式。

警方又調查被告的網上瀏覽紀錄，發現他曾搜尋逾2,000
項地圖及位置記項，當中包括政總大樓、禮賓府，以及在其
筆記列出的官員官邸等，另外76項內容涉及「化學反應爆
炸」、「爆炸香港」、「土製炸彈」、「炸彈」、「釘
槍」、「偷聽程式」、「偷聽器」、「天文台」等，還有搜
尋中環至馬鞍山的深宵交通工具、逃避刑事調查等資料。
被告王俊彥，被控於2021年7月1日在香港島上亞厘畢道

香港禮賓府，無合理辯解而用火損壞屬於香港特別行政區政
府的財產，即禮賓府近下亞厘畢道的植被，意圖損壞該財產
或罔顧該財產是否會被損壞。同案另一名女子在提訊時，獲
控方不提控。

再揭公院塌天花 盧寵茂認消息發布須優化
香港文匯報訊（記者 文森）公立醫院接連
發生天花石屎剝落事故，屯門醫院職員昨晨發
現該院主座地庫一個辦公室，有假天花的外層
物料掉落在地上。該院發言人表示，沒有病人
和職員受傷，院方已即時圍封該辦公室進行檢
查，相信事件不涉及樓宇結構安全。醫務衞生
局局長盧寵茂昨日在立法會會議上表示，非常
關注事件，他承認醫管局對外發布消息的機制
有改善之處，局方收到中期檢討報告後，會考
慮及早呈交立法會討論。

屯院天花跌石屎早有前科
啟用33年的屯門醫院先後出現石屎剝落事
件，除了昨日有假天花的外層物料掉落在地
上，去年5月該院一個男廁亦發生天花塌下事
件，涉及臨床腫瘤科男洗手間，事件中雖然沒
有病人或職員受傷，但有目擊者表示當時在場
人士反應快，才及時閃避逃過一劫。該目擊者
憶述，當時已察覺有不妥，天花發出「隆隆」
怪聲，不久就有天花跌落，只差兩秒就中頭
獎。事後，現場散滿假天花、石屎、支架等構
建物，不少支架已變形，大量石屎散落在洗手

盆。經檢查發現部分假天花支架老化引致鬆
脫，不涉及樓宇結構安全，已於去年6月完成維
修，並向醫院管理局總辦事處呈報。
此外，瑪麗醫院昨日亦披露該院護士學校二
樓走廊去年6月10日，有天花石屎物料掉落地
上，有關地點並非臨床範圍，院方的設施管理
組已即時進行檢查及維修，確定結構安全，並
透過早期事故通報系統通報事件。

指搜證需時不能貿然公布
盧寵茂昨日在立法會衞生事務委員會會議上

回應事故，認為部分情況牽涉設備或醫院結構
安全，醫管局已成立檢討委員會將於3個月內提
交報告，醫衞局會考慮及早將中期報告交到立
法會討論。
立法會議員陳凱欣批評，近日多宗事故都是
有職員在網上發布相片，再由傳媒追問下醫管
局才披露，要求政府盡快交代如何改善通報機
制。盧寵茂回應說，醫管局發布個別事件時，
有相當長的延誤情況，做法不理想，有改善之
處。
但他指出，醫管局需時搜集證據，不能在未

掌握始末前貿然作出公布，「有些在社交媒體
上先發布，然後醫管局才公布，我認為其中有
些事件確實不理想，有相當長的延誤，但另一
方面，大家要明白現時社交媒體很快，例如最
近有件事，是幾個小時內已經有人在社交媒體
登照片，醫管局或醫院本身要在公布前蒐集證
據，難以好像社交媒體，不理會任何東西，先
登照片。」

◆屯門醫院主座地庫一個辦公室內，有假天花
的外層物料掉落在地上。 網上圖片

◆當日案發後，警員在禮賓府附近斜坡發現
懷疑涉案的邊爐氣罐及白電油罐。資料圖片

◆當日禮賓府發生縱火案後，警方翌日閃電破案，拘捕被告及檢獲一批證物。
資料圖片

◆郭偉强促請政府盡快通過及落實職安健條例修
訂草案。 香港文匯報記者郭倩 攝


